

Título de la ponencia: Geopolítica crítica: consideraciones para explorar poderes espaciales contrahegemónicos y resistencias desde Nuestra América /Afro/Abiyala

Ponente: Dr. (c) Pablo Uc¹

El objetivo de esta ponencia consiste en apuntar algunas de las principales fuentes teórico-conceptuales y debates que han alimentado las agendas de la Geopolítica crítica en nuestra región desde una perspectiva heterodoxa. Desde estas perspectivas conceptuales, se pretende reflexionar sobre las manifestaciones contrahegemónicas de la geopolítica en Nuestra América/Afro/Abiyala, expresadas como contra-espacialidades en “desacato y resistencia” frente a las estructuras de los espacios-tiempos dominantes (incluyendo el relato geopolítico de la americanidad hemisférica). Bajo tales consideraciones, resulta pertinente interrogar: ¿cuáles son las fuentes de las que abreva el desenvolvimiento de la Geopolítica Crítica y su definición en agendas regionales? ¿Cuáles son las aportaciones teóricas, políticas y conceptuales de la Geopolítica Crítica que pueden considerarse con una fuente para el desenvolvimiento del pensamiento crítico latinoamericano y caribeño? ¿Es posible ‘descolonizar’ la geopolítica desde los emergentes imaginarios regionales/continentales que impugnan los imaginarios de la americanidad hemisférica y el latinoamericanismo hegemónico?

¹ Profesor e investigador maya-mexicano. Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica, Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Coord. del Observatorio de las democracias: sur de México y Centroamérica.

Geopolítica crítica: consideraciones para explorar poderes espaciales contrahegemónicos y resistencias desde Nuestra América /Afro/Abiyala

No cabe duda de que la geopolítica se ha convertido en una fuente de reflexión con creciente incidencia en los análisis de la compleja realidad social, política y económica que experimentan los territorios y sociedades de Nuestra América/Afro/Abya Yala. Lejos del rigor disciplinario o de las aproximaciones teóricas específicas que la geopolítica -en su diversidad de enfoques- brinda como fuente de interpretación sobre la cambiante relación entre espacio y poder, muchas aproximaciones periodísticas y académicas recurren al término para formular explicaciones, predicciones y escenarios fatalistas sobre el inaprehensible mundo contemporáneo (*Cfr.* Ó Tuathail, 1998:17; Dirección *Geopolítica(s)*, 2020).

De aquí la relevancia de recuperar las genealogías y debates que explican no sólo el desenvolvimiento de la geopolítica como disciplina, sino también las distinciones epistémicas, teóricas y metodológicas de las escuelas y corrientes que hacen de ella un campo con horizontes ético-políticos divergentes. En este sentido, hemos propuesto un conjunto de trabajos que han apostado por la construcción de una geopolítica crítica latinoamericana y caribeña (Preciado y Uc, 2010 y 2023; Uc, 2009). Para ello consideramos pertinente referirnos a la noción de Geopolítica crítica desde una perspectiva heterodoxa, e identificar la constitución de una amplia agenda que incide y a la vez está determinada por las propias tendencias de las realidades sociopolíticas latinoamericanas.

El objetivo de esta ponencia consiste en apuntar algunas de las principales fuentes teórico-conceptuales y debates que han alimentado dicha agenda e interrogar los alcances y relevancia en el pensamiento crítico regional. Y desde esta perspectiva, reflexionar sobre sus manifestaciones contrahegemónicas, expresadas como contra-espacialidades en “desacato y resistencia” frente a las estructuras de los espacios-tiempos dominantes. Bajo tales consideraciones, resulta pertinente interrogar: ¿cuáles son las fuentes de las que abreva el desenvolvimiento de la Geopolítica Crítica y su definición en agendas regionales? ¿Cuáles son las aportaciones teóricas, políticas y conceptuales de la Geopolítica Crítica que pueden considerarse con una fuente para el desenvolvimiento del pensamiento crítico latinoamericano y caribeño? ¿Es posible descolonizar

la geopolítica desde los emergentes imaginarios regionales-continetales que impugnan los imaginarios de americanidad y latinoamericanismo hegemónicos?

Referencias

Dirección, 2020, “Geopolítica de la pandemia de COVID-19”. *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, 11 (Especial), 11-13-

Ó Tuathail, Gerard y Dalby, Simon (eds.), 1998, *Rethinking Geopolitics*, Londres: Routledge.

Preciado C, Jaime y Pablo Uc, 2010, “La construcción de una geopolítica crítica desde América Latina y el Caribe. Hacia una agenda de investigación regional”, en *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, (España, Universidad Complutense de Madrid) Vol. 1, núm. 1.

Preciado C, Jaime y Pablo Uc 2023, “Geopolítica crítica de los multilateralismos e interpelaciones desde la potencia social glocal. Miradas cardinales desde América Latina y el Caribe en un contexto de crisis pandémica”, en *Nuevos mapas. Crisis y desafíos en un mundo multipolar*, Buenos Aires: CLACSO.

Uc, Pablo 2009 “El discurso geopolítico del petróleo como representación espacial dominante de la economía política internacional” en *Argumentos. Estudios Críticos De La Sociedad*, (Ciudad de México) (58), 109-133